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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Жители таймырской глубинки отмечают Дни поселков 
За минувшую неделю сразу два населенных пункта Таймыра отпраздновали День 

поселка. Так, в городском поселении Диксон жители отметили 104 годовщину со дня 
основания самого северного населенного пункта Таймыра. По случаю празднования здесь 
состоялся концерт, подготовленный воспитанниками Диксонской детской школы искусств и 
артистами вокально-инструментального ансамбля «Арктический бриз».  

«Диксон – это форпост всех северных территорий страны, жителей которого всегда 
отличало умение трудиться с большой отдачей и старанием. Крайний Север предъявляет к 
людям особые требования, здесь нужны мужество и выносливость, сила и смекалка, все эти 
качества свойственны жителям Диксона. Я искренне благодарен вам за любовь к родной 
земле и патриотизм, за истинно северную сплочённость, трудолюбие и отзывчивость», - 
отметил в Приветственном адресе Глава Таймыра Евгений Вершинин.  

А жители Хатанги накануне отметили 393 годовщину со дня образования села. В фойе 
Дома культуры для гостей и жителей населенного пункта была организована выставка 
изделий декоративно-прикладного искусства и сувенирной продукции, желающие смогли 
поучаствовать в мастер-классе по рисованию, сыграть в настольный хоккей и футбол, 
посостязаться в армреслинге, увидеть карточные фокусы.  

..На центральной площади села в импровизированных чумах таймырцы смогли 
насладиться национальной кухней коренных народов Севера. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцев приглашают на ярмарочные гулянья 

14 сентября в 12:00 на площади в районе магазина «Докер» пройдут широкие 
ярмарочные гулянья. В программе под названием «Парад торговли», традиционно 
подготовленной городским Домом культуры, предусмотрены творческие номера от артистов 
учреждения, викторины и конкурсы. Призами победителям станут товары, представленные на 
прилавках. 

К установке торговых павильонов организаторы ярмарки «Приметы осени» – 
муниципальное предприятие «Комплекс бытовых услуг» приступило 6 сентября. В этом году 
общий вес доставленной в Дудинку продукции составил порядка 200 тонн. Работа торговых 
рядов начнется в 11:00 14 сентября и продлится в течение трёх дней, до 16 сентября. 

Дудинцам предложат широкий ассортимент плодоовощной, мясной и молочной 
продукции. Как и в прошлом году, горожан порадует наличие ягод, грибов, солений, 
различных сортов меда и варенья. Свои товары жителям города представят производители 
из Красноярского края и республики Хакасия, а также предприниматели из Омска, Дудинки и 
Норильска. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске во время первой метели перевернулся автобус с людьми. Есть 
пострадавшие  

На севере Красноярского края во время первой в этом сезоне метели перевернулся 
автобус с людьми. Фотографии с места происшествия появились в соцсетях. 

Авария произошла в норильском районе Кайеркан. Автобус слетел с заснеженной 
трассы и упал на бок. В пресс-службе ГИБДД пояснили, что за медицинской помощью 
обратились 4 пассажира. Причиной аварии стала неготовность транспортного средства к 
наступлению зимы. В это же время произошло ДТП с участием тяжелой строительной 
техники. КамАЗ не сумел остановиться вовремя и врезался в стрелу крана. В ГИБДД 
сообщили, что в этой аварии никто не пострадал. 

newslab 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В Дудинском порту реконструируют два морских причала 

В порту принята программа реконструкции двух морских причалов М2 и М3 с 
формированием единого грузового фронта для эксплуатации мобильных кранов нового 
поколения.  

Здесь будут модернизированы системы электроснабжения морских причалов, начнется 
развитие площадей хранения сыпучих грузов в районе «Лесобиржи». 

На будущую навигацию запланированы работы по формированию проектного дна реки 
Дудинки. Их выполняет специализированная подрядная организация, которая обследует 
состояние причальной стенки под водой, дно реки на соответствие проектным глубинам. В 
последний раз это делали три года назад, параллельно специалисты чистили фарватер реки 
Дудинки и причалы. 

«В будущем году ЗФ планирует дноуглубительные работы на втором перегрузочном 
комплексе. Обследование пройдет весной, само углубление дна - в течение летней 
навигации», - рассказал директор Заполярного транспортного филиала компании 
«Норникель» Алексей Новаков. 

Тем временем в порту продолжается летняя навигация, она завершится во второй 
декаде октября. Погрузка и разгрузка, по словам Алексея Новакова, идет в строгом 
соответствии с намеченным планом. Претензий к работе персонала перегрузочных и 
вспомогательных комплексов нет. Отметим, что в этом году порт стал отправлять новый вид 
продукции – комовую серу в биг-бэгах. В ЗТФ успешно освоили технологию и вышли на 
производительность от 1,5 до 1,6 тонны в сутки. Первые 15 тысяч тонн уже отправлены в 
Красноярск. Готова судовая морская партия, третья вновь будет речной. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Усс недоволен темпом капитального ремонта домов в Красноярске.  Выполнено не 
более 20% ремонтов, запланированных на 2019 год  

Губернатор Красноярского края Александр Усс выразил недовольство ходом работ по 
капитальному ремонту в Красноярске. Об этом он заявил, посетив один из многоквартирных 
домов по улице Калинина, сообщает пресс-служба правительства региона. 

По словам главы города Сергея Ерёмина, в прошлом году в Красноярске должны были 
отремонтировать 390 домов, а сдали всего 188. Остальные работы перенесли на этот год. В 
2019 году нужно отремонтировать более 950 домов, однако на сегодня отремонтировано 
только 20% домов. Сейчас в работе 400 домов. 

«Меня откровенно не удовлетворяет ситуация в Красноярске. Нужно завершить работы 
по капремонту в домах, где процесс идет полным ходом, желательно в течение месяца. Ведь 
есть дома, где в эти дождливые дни остаются открытыми крыши. Люди возмущаются, их 
можно понять. Мы не имеем право оставить граждан один на один с нерадивыми 
подрядчиками», – подчеркнул Александр Усс. 

Он призвал мэра города привлечь исполнителей к ответственности за недобросовестное 
выполнение капремонта. 

Пресс-лайн 
 

Инвестиционным проектам срочно требуются специалисты 
В региональном банке вакансий на сегодняшний день содержится около 1,4 тысячи 

предложений работы на инвестиционных проектах, в том числе в рамках проекта "Енисейская 
Сибирь". 

Так, предприятиям ООО "Соврудник", Богучанское подразделение АО "Краслесинвест", 
АО "Полюс Красноярск" и другим срочно требуются водители грузовых автомобилей, 
водители погрузчика, машинисты автогрейдера, бульдозера, буровой установки СБШ-250, 
экскаватора 5 разряда и другие сотрудники. 
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С полным списком вакансий можно ознакомиться на интерактивном портале,  а 
также обратившись в ближайший центр занятости. 

Кроме того, вакансии предприятий, реализующих инвестиционные проекты, представят 
25 сентября на региональной ярмарке вакансий "Территория кадровых решений" в МВДЦ 
"Сибирь". Организатором мероприятия выступает агентство труда и занятости населения 
края. 

Красноярский край 
 
В Красноярском крае стало меньше людей, которые страдают от алкоголизма.  

Об этом сегодня, во Всероссийский день трезвости, сообщил Красноярскстат. В 2018 
году впервые в жизни с установленным диагнозом алкоголизма и алкогольных психозов в 
крае наблюдалось 2016 человек. Это на 10,8% меньше, чем в 2017-м. Всего с данным 
диагнозом на учёте в лечебно-профилактических организациях в 2018 году состояли 16 337 
человек, меньше показателей двухгодичной давности на 14,2%. 

Минздрав Красноярского края также приводит цифры по пациентам с диагнозом 
наркомании и токсикомании. В 2018 году в медучреждения региона обратились 453 человека, 
это почти на 15% меньше, чем в 2017 году, сообщает ИА Newslab. Численность пациентов с 
данным диагнозом сократилась за последние два года на 7,3%. 

«Заполярная правда» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Медведев: Россия не станет просить Запад об отмене санкций 

Россия не будет просить Запад об отмене санкций. Изначально ограничительные меры 
ввела не Москва, поэтому первыми начинать такой диалог было бы неправильно, подчеркнул 
глава российского правительства Дмитрий Медведев во время передачи «Диалог» на 
телеканале «Россия 24».  

По словам премьера, РФ может рассмотреть ответные меры, если руководство 
Еврокомиссии, либо какие-то другие страны решатся отменить санкции. 

Напомним, на прошлой неделе постоянные представители стран Евросоюза 
договорились о том, чтобы продлить санкции против России еще на шесть месяцев. 

В Европе тем временем провели исследование, по результатам которого стало известно, 
что жители большинства стран Евросоюза считают недостаточно жесткими санкции, 
введенные против России. 

Как отмечает Austria-Today, такого мнения придерживаются в Польше, Дании, Румынии, 
Швеции и Испании. И если в Швеции среди опрошенных так считают 46% местных жителей, 
то в Польше таких больше половины — 55%. Во Франции, Германии, Венгрии, Нидерландах, 
Италии и Чехии мнения жителей разделились примерно поровну. 

В Греции, Словакии и Австрии полагают, что санкции «слишком жесткие». Опрос был 
проведен аналитическим центром «Европейский совет по международным отношениям», в 
состав которого входят крупные инвесторы, финансисты, чиновники и политики из разных 
стран. 

Более едины европейцы по другому вопросу: большинство из них хотели бы, чтобы 
Евросоюз занимал нейтральную позицию в конфликте между США и РФ. 

Росбалт 
 

Регуляторную гильотину приводят в действие. К отсечению назначены тысячи актов 
советского периода. 

Белый дом назвал дату начала применения «регуляторной гильотины» — премьер-
министр Дмитрий Медведев поручил в срок до середины ноября подготовить проект 
постановления правительства об отмене с 1 февраля 2020 года правовых актов СССР и 
РСФСР. Отменены будут более 20 тыс. актов, включая документы столетней давности, — 
только их перечень занял 1992 страницы. Впрочем, он еще может измениться: в течение 
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месяца ведомства вправе предложить исключить какие-либо акты из списка или 
дополнить его. 

Дмитрий Медведев 11 сентября подписал поручение о подготовке перечня правовых 
актов СССР и РСФСР для признания их утратившими силу или недействующими с 1 февраля 
2020 года. Как следует из документа, Минюст должен подготовить соответствующий проект 
постановления правительства к 15 ноября и представить его Белому дому. 

По словам вице-премьера Константина Чуйченко, курирующего реформу контрольно-
надзорной деятельности (КНД), это поручение рекордно по своему объему — перечисление 
подлежащих отмене актов (20,4 тыс.) заняло 1992 страницы. 

Среди них — декрет Совета народных комиссаров от 1917 года «О восьмичасовом 
рабочем дне», постановление Совмина РСФСР от 1961 года «Об утверждении 
республиканских технических условий на колбасы вареные из мяса птицы и кроликов» и 
постановление Совмина РСФСР 1978 года «Вопросы Всероссийского общества кролиководов 
и звероводов-любителей». 

Поясним, такое отсечение устаревших норм — «регуляторная гильотина» является 
частью реформы КНД и только советскими актами не ограничится. Основой реформы должны 
стать два закона — «О госконтроле» (процессуальный — как проверять) и «Об обязательных 
требованиях» (материальный — что проверять). Одновременно предполагается полный 
пересмотр предъявляемых к бизнесу обязательных требований — отсечение устаревших, 
исключение дублирующих норм и их актуализация. Такая ревизия должна завершиться к 2021 
году. Пока в реализации механизма «регуляторной гильотины» участвует 33 ведомства, из 
которых 21 госорган является регулятором во вверенной ему сфере (МЧС, ФАС, 
Роспотребнадзор и другие). 

Количество актов СССР и РСФСР, подлежащих отмене, в ближайший месяц еще может 
измениться — ведомства в срок до 10 октября могут представить обоснованные предложения 
по исключению из перечня каких-либо документов или же, напротив, по дополнению списка. 
Сейчас в базе Минюста «Нормативные правовые акты» числятся 36,3 тыс. актов СССР и 
РСФСР. По словам Дмитрия Медведева, отменены должны быть акты, которые «вредят 
развитию страны и ограничивают экономику». 

По мнению директора аналитического центра «Форум», члена рабочих групп по реформе 
КНД Александра Брагина, акты СССР и РСФСР должны пересматриваться внимательно, 
чтобы ничего не выпало из сферы правового регулирования. «Перелопатить нужно 
достаточно много — Минюсту поставлена задача все это собрать и обобщить, а ведомствам 
— в короткие сроки объяснить, если вдруг что-то из этих нормативных актов нельзя 
отменить», — говорит эксперт. Дмитрий Медведев отметил, что аппарату правительства 
совместно с экспертами-юристами и Минюстом предстоит провести «очень тонкую работу», 
чтобы понять «что должно остаться, а что — уйти»: «В противном случае их придется 
подвергнуть той самой гильотине, и они могут, фигурально говоря, разделить участь 
Робеспьера» 

«Коммерсантъ» 
 
В Федерации профсоюзов признались, зачем Медведеву понадобилась четырехдневка 

Переход на четырехдневную рабочую неделю, о котором продолжает рассуждать 
премьер-министр России Дмитрий Медведев – это вовсе не продукт роста 
производительности труда и желания власти дать людям больше времени на отдых. 

Цели данной инициативы куда более прагматичны и не имеют ничего общего с 
процветанием, которое, казалось бы, должно быть первым условием для подобных 
изменений в трудовом законодательстве. 

Почему в действительности появилась необходимость ввести четырехдневную рабочую 
неделю, объяснил первый заместитель руководителя фракции «Единая Россия» и по 
совместительству первый зампредседателя ФНПР (Федерация независимых профсоюзов 
России) Андрей Исаев. 
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На пресс-подходе 11 сентября Исаев в беседе с журналистами отметил, что вполне 
естественно, когда с «развитием человеческой цивилизации количество необходимого 
рабочего времени неизбежно сокращается». 

Переход на четырехдневку позволит улучшить качество жизни граждан, даст им больше 
времени на самообразование и самореализацию. 

Продолжая тему неизбежности сокращения рабочего времени Исаев сказал: «Мы встаём 
перед альтернативой: либо при сохранении нынешнего рабочего времени массированный 
рост безработицы, либо сокращение законного необходимого рабочего времени». 

Затем он указал на опыт других стран, которые решают эту проблему по-разному: одни 
сокращают количество часов в рабочем дне, другие – количество рабочих дней в неделе. 

Лично я выступаю за 4-дневную рабочую неделю», - резюмировал Исаев 
Infox.ru 

 
Топилин считает, что бедность в России нельзя "залить" деньгами. Глава Минтруда 
заявил о необходимости роста зарплат и реализации всех нацпроектов 

Сокращение показателей бедности невозможно без экономического роста, роста 
заработных плат, а также исполнения всех национальных проектов. Такое мнение высказал в 
среду глава Минтруда Максим Топилин в программе "Диалог" на телеканале "Россия-24". 

"Мы действительно не должны ставить приоритеты просто на заливание деньгами, этим 
мы не добьемся решения этой задачи, потому что ключевым моментом для снижения 
бедности является реализация всех нацпроектов, экономический рост, рост заработных плат. 
Это должно внести самый существенный вклад в снижение бедности", - отметил он. 

Топилин напомнил, что в следующем году начнется финансирование социальных 
контрактов. Из федерального бюджета на эти цели выделяется порядка 7 млрд рублей, 
которые пойдут на обучение, на открытие собственного дела, на помощь семье, оказавшейся 
в трудной жизненной ситуации, пояснил министр. 

ТАСС 
 
Мишустин рассказал о росте налоговых поступлений 

По итогам восьми месяцев 2019 г. в консолидированный бюджет России поступило 
более 15 трлн руб. налоговых поступлений, что на 10,9% больше, чем годом ранее, в 
федеральный бюджет – 8,3 трлн руб., что на 10,6% превышает аналогичный прошлогодний 
показатель, говорится в пресс-релизе Федеральной налоговой службы. 

На заседании коллегии руководитель ведомства Михаил Мишустин отметил высокие 
темпы поступлений основных налогов. В частности, поступления от налога на прибыль 
выросли на 20% до 3,3 трлн руб., от НДС – на 17,1% до 2,6 трлн руб., от НДФЛ – на 8,4% до 
2,5 трлн руб., НДПИ – на 10,8% до 4,2 трлн руб. Поступления по страховым взносам также 
сохраняют высокие темпы роста. В отчетном периоде поступило 4,5 трлн руб. страховых 
взносов, что на 9,6% больше показателя прошлого года. В Пенсионный фонд поступило около 
3,5 трлн руб. (+9%). 

Ранее департамент финансов города Москвы сообщил, что по итогам первого полугодия 
прирост налоговых доходов в бюджет города составил составил 16,8% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Всего в отчетном периоде в бюджет города поступило 
1,3 млрд руб. 

Ведомости 
 

Более 80% россиян оказались недовольны своей зарплатой. Ее уровень устраивает 
лишь 4% участников опроса, показали данные исследования сервиса Работа.ру. Не готовыми 
работать больше даже за более высокую зарплату оказались 14% россиян 

Своей зарплатой недовольно подавляющее большинство россиян — 86%. Об этом 
свидетельствуют данные опроса сервиса для поиска работы и подбора сотрудников 
Работа.ру, поступившем в РБК. Респондентами стали 16 тыс. человек в возрасте старше 18 
лет из всех российских регионов. Опрос проводился с 27 августа по 6 сентября. 
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Положительно на этот вопрос ответили только 4% респондентов, еще 10% участников 
опроса затруднились с ответом. 

Готовность больше работать за более высокую зарплату выразили 76% опрошенных. Не 
готовыми к этому оказались 14% участников исследования, а 10% затруднились с ответом. 

По данным Росстата (.doc), средняя зарплата по полному кругу организаций и в целом по 
экономике во втором квартале 2019 года составила 48 453 руб., а в июне достигла 49 348 руб. 

В апреле медианный уровень оплаты труда на крупных и средних предприятиях 
составлял 34 335 руб. — 50% получали больше этой суммы, другие 50% — меньше. Чем 
сильнее разрыв между медианным и средним уровнем зарплаты, тем сильнее неравенство и 
больше доля людей с низкой зарплатой, говорил директор Центра трудовых исследований 
НИУ ВШЭ Владимир Гимпельсон. 

Согласно опросу страховой компании «Сбербанк страхование жизни», россияне считают 
справедливым уровнем зарплаты в среднем 66 тыс. руб. в месяц. Наиболее высокий размер 
зарплаты для достойной жизни назвали респонденты из Москвы (почти 100 тыс. руб.), Санкт-
Петербурга и Владивостока (по 77 тыс. руб.), наименьший — в Барнауле, Липецке, Пензе и 
Рязани (в среднем 58 тыс. руб.). 

По данным Росстата, представленным в начале сентября, в России во втором квартале 
2019 года доля граждан, работающих неофициально, выросла по сравнению с предыдущим 
кварталом почти на 1,5 млн и составила 21,3% от общей численности занятых. Больше всего 
неформальная занятость развита в республиках Северного Кавказа, на Алтае и в Крыму. 
Меньше всего — на Чукотке, в Москве и Ямало-Ненецком автономном округе. 

РБК 
 

О чем не сказал Дмитрий Медведев. Замалчивание взрывоопасных тем само по себе 
тоже взрывоопасно 

Телевизионный «Диалог» с Дмитрием Медведевым продемонстрировал, какие темы 
правительство РФ, судя по всему, считает взрывоопасными или как минимум 
нежелательными для телевизионного обсуждения. Промежуточные итоги пенсионной 
реформы. Последствия увеличения налогов. Эффект от бюджетной политики затягивания 
поясов. Анализ причин многолетнего падения доходов граждан. Полноценного обсуждения 
перечисленных тем не было. Не состоялось внятного разговора и о способах достижения 
национальных целей. При этом рассказ о недоступной для многих вкусной еде и ресторанном 
бизнесе, о том, что не стоит заливать бедность деньгами, тоже не прибавляет очков 
правительству.  

Ключевой темой телевизионного «Диалога» премьера Дмитрия Медведева с экспертами, 
бизнесменами и чиновниками должно было стать достижение национальных целей развития.  

С учетом того, что к этим целям относятся обеспечение темпов экономического роста 
выше мировых, устойчивый рост реальных доходов граждан, снижение в два раза уровня 
бедности и т.д., такой разговор не стал бы полноценным без обсуждения последствий уже 
принятых властями решений. Что получилось, что не получилось, почему, какие уроки 
извлекли, в каком направлении движемся дальше? И население, и бизнес, видя, как 
декларируемые цели все больше расходятся с проводимой по факту экономической 
политикой, хотели бы услышать хоть какие-то разъяснения. Но этих разъяснений не было.  

О ключевой, казалось бы, проблеме экономического роста было сказано ничтожно мало. 
Премьер признал, что текущие темпы роста ВВП не соответствуют прогнозным и «тому, к 
чему мы стремимся». Как решить проблему отставания? Главный ответ всех чиновников: 
реализовать нацпроекты, которые преподносятся как новая панацея. Еще один способ 
улучшения ситуации – это, похоже, тщательная работа с прогнозами.  

«Не так давно я собирал коллег-министров, мы говорили о том, что надо было бы 
сделать, чтобы добавить что-то в темпы роста. В настоящий момент коллеги готовят прогноз, 
причем он будет включать в себя два сценария. Один – оптимальный, а второй – более 
сложный», – рассказал Медведев. При этом премьер уточнил, что далеко не все зависит от 
действий правительства, сказывается еще и внешняя конъюнктура, также премьер напомнил 
о санкциях.  
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Задача выйти на темпы роста выше среднемировых была поставлена 
президентом давно. «Надо вырваться из ловушки нулевых темпов роста, в течение трех-
четырех лет выйти на темпы роста выше среднемировых», – призывал Владимир Путин в 
Послании Федеральному собранию в конце 2014 года. В 2016-м он поручил правительству 
разработать предметный план действий, реализация которого позволит уже на рубеже 2019–
2020 годов выйти на темпы экономического роста выше мировых. Новый срок для этой цели – 
2024 год, если ориентироваться на майский указ от 2018-го.  

Полноценного анализа, почему цель не достигается, а сроки отодвигаются, – нет. 
Премьер поинтересовался у главы Минэкономразвития Максима Орешкина, что, по его 
мнению, надо сделать, «чтобы темпы роста все-таки соответствовали тем целям, на которые 
мы ориентируемся».  

«Мы как раз сегодня подготовили и внесли в правительство план действий, – ответил 
Орешкин. – Нет какого-то универсального лекарства, что-то одно сделать – и сразу все 
пойдет-поедет. Это планомерная работа по целому ряду направлений». Министр упомянул 
такие направления, как инвестиционный климат (реформа под названием «регуляторная 
гильотина»), поддержка инвестиций и инфраструктуры, рынок труда, технологическое 
развитие и т.д.  

Но, как уже писала «НГ», провозгласить конкуренцию, поговорить о предсказуемой 
среде, о доверии и обеспечить на самом деле конкуренцию, предсказуемые условия и 
заслужить доверие – это разные вещи.  

 По-настоящему острые и болезненные темы, которые правда требуют обсуждения, 
премьер не стал упоминать.   

 За рамками телевизионного формата осталась дискуссия о последствиях реализации 
бюджетного правила, предполагающего директивное изъятие из экономики живых денег; о 
накапливании резервов в ущерб развитию.  

Как сказалось на экономической ситуации повышение налога на добавленную 
стоимость? Стоило ли торопиться с этим решением в условиях профицитного бюджета? Это 
тоже не тема для «Диалога».  

А ведь эти темы вовсе не второстепенные. «Что же делается для того, чтобы достигнуть 
хотя бы 3-процентного роста? Способна ли текущая сверхжесткая денежно-кредитная и 
бюджетная политика это обеспечить?» – задавался вопросом на Восточном экономическом 
форуме главный экономист ВЭБ.РФ Андрей Клепач.  

«Есть Фонд национального благосостояния, есть средства, которые изъяты из экономики 
через платежи нефтегазового комплекса, но перечисляются в бюджет с лагом в год. Так вот, в 
совокупности эти деньги составляют уже 9% ВВП. Это избыточные государственные 
сбережения. Если государство не инвестирует, трудно ждать этого от частного бизнеса, – 
пояснял он. – Общий объем недофинансирования различных задач можно оценить в 1,5–2% 
ВВП. Это то, что мы можем не сберегать, а мы именно такие суммы избыточно и сберегаем». 
Как видим, очень много внутренних факторов сказываются на экономическом и социальном 
развитии, не получится все списать на внешнюю конъюнктуру.  

 Что еще не упоминалось во время телевизионного «Диалога»? То, что фактически 
шесть лет падения и стагнации доходов населения – это тоже в каком-то смысле результат 
проводимой в стране политики, угнетающей предпринимательскую и экономическую 
активность, зажимающей расходы. Политики, вынуждающей население переплачивать за 
кредиты. Добавим к этому отмену индексации пенсий работающим пенсионерам, повышение 
пенсионного возраста, которое есть не что иное, как отсрочка выплат.  

Медведев напомнил о целях президента, предполагающих сокращение уровня бедности 
в два раза. «Это очень непростая задача, поскольку, скажем прямо, это все абсолютно 
конкретные ситуации», – пояснил он. «Дело в том, что если просто вот так раздать (всем 
бедным деньги. – «НГ»), то, во-первых, мы можем помочь тем, кому и помогать особо не 
надо, – сказал Медведев. – А с другой стороны, те, кто реально нуждается в помощи, получат 
очень немного. Поэтому мы всегда исходим из того, что помощь, поддержка людям, у которых 
невысокие доходы, должна быть абсолютно адресной».  
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 Власти хотят определить социальный портрет бедности и внедрить социальный 
контракт: цена вопроса – 7 млрд руб. в 2020 году. Адресный подход будет предполагать «где-
то обучение, где-то – предоставление различных мер материальной поддержки для открытия 
собственного дела, где-то – помощь семье по каким-то трудным жизненным ситуациям, они 
бывают разные, в том числе связанные с диспансеризацией», перечислил глава Минтруда 
Максим Топилин.  

«Если я не ошибаюсь, мы в этом году порядка 100 тыс. таких социальных контрактов 
готовим. Но понятно, что если это социальный контракт с человеком, то он касается и его 
семьи. По сути, уже сегодня вот этими рамками социального контракта охвачены 
приблизительно 250–300 тыс. человек. И рамки развития этого института применения 
социального контракта мы, естественно, будем раздвигать», – сообщил Медведев. Но 
уточним, 300 тыс. человек – это лишь 1,5% от тех 19,8 млн человек, которые, по данным 
Росстата за первое полугодие, получали доходы ниже величины прожиточного минимума.  

Конечно, чиновники вспомнили и про новые детские пособия, региональные программы 
поддержки, про увеличение минимального размера оплаты труда, про рост пенсий с 
опережением инфляции почти в два раза. Это позитивные результаты, но и их тоже скорее 
всего будет недостаточно для существенного снижения уровня бедности.   

И на этом фоне особенно странно было услышать во время «Диалога» рассуждения 
Медведева и экспертов об успехах ресторанного бизнеса, о счастье российских аграриев, 
которым помогли контрсанкции, о вкусной отечественной еде, в частности рыбе, 
поступающей в некоторые ресторанные сети. И это – на фоне существенно выросших за 
последние годы продуктовых цен, на фоне недоедания населением некоторых видов 
продовольствия (см. подробнее «НГ» от 13.08.19, 22.08.19).  

«Пока все крутится вокруг теоретических возможностей: надо развивать систему частных 
детских садов, надо остановить утечку мозгов, надо придать составу потребительской 
корзины нормальный вид. Как все это поможет в решении проблем с проектами 
национальной важности, неясно», – комментирует ситуацию старший аналитик центра 
«Альпари» Анна Бодрова. Кроме того, почти все эти «надо» из года в год повторяются, а 
особого прогресса не заметно.  

«В рамках диалога хотелось бы услышать больше конкретики о шагах по достижению 
результатов в реализации национальных проектов или решению проблем, стоящих перед 
экономикой, но этого не прозвучало», – говорит первый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал. Хотя эксперт отметил, что премьер затрагивал все же и злободневные темы. 
Запомнился эксперту акцент Дмитрия Медведева на отмене документа, который 
регламентирует восьмичасовой рабочий день. «В свете последних разговоров о переходе на 
четырехдневную рабочую неделю это приобретает тонкий политический смысл», – считает 
Сигал.  

Аналитик компании «Фридом Финанс» Александр Осин, в свою очередь, обратил 
внимание на рассуждения премьера о развитии рынка арендного жилья. «Аналогии с другими 
странами, приведенные для доказательства якобы неоправданно низкой доли населения РФ, 
арендующего жилье, не релевантны без корректировки с учетом низкого развития 
инфраструктуры и низкой вследствие этого мобильности населения РФ. При низкой 
мобильности низким будет и спрос на наемное жилье», – поясняет эксперт. По его мнению, 
то, что правительство хочет развивать систему найма жилья, означает, «что у него могут 
иметься планы по «заморозке» проблемы недоступности жилья для подавляющей доли 
населения». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Москва со своими протестами стала похожа на Шарикова 
Термин «протестное голосование» применительно к Москве у любого гражданина России 

должен вызывать ступор и непонимание. Протест? Против чего протест?  
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Этот вопрос москвичу задаст житель Самары, задыхающийся в пробках. 
Нижегородец, радующийся новому асфальту, как дети радуются первому снегу. У жителей 
бессчетных российских райцентров, где мэр из кожи вон лезет, чтобы найти деньги на ремонт 
школы, новости про недовольных москвичей и подавно звучат как сообщения о научных 
экспериментах на Международной космической станции. Это про что вообще?  

Нормальной человеческой логике московский протест не поддается. Быть недовольным 
городской властью логично, когда власти нет и следы ее работы отсутствуют, либо если она 
разворовывает все подчистую, как в монгольском набеге.  

В Москве этого нет близко. Работы – навалом. Тысячи компаний непрерывно набирают 
персонал. После девальвации 2014 года претензий на европейский уровень потребления, 
конечно, поубавилось, но это смотря как считать.  

Зарплатой в 70 тысяч рублей (1000 евро) по-прежнему никого не удивишь. Приличный 
специалист стоит от 2000 евро в месяц. Это уровень, который привел бы в изумление жителя 
Праги или Варшавы, не говоря уже о бывшей нашей Прибалтике.  

Медицина – лучшая в стране. Любая. Начиная от скорой помощи, которая приезжает, 
даже если у вас тяжелое похмелье, до нейрохирургии в Склифосовского.  

Отличные школы, детские сады, приличные вузы на любой вкус и кошелек.  
Гастарбайтеры в Москве тоже являются свидетельством того, что город богатый. 

Работать таксистами или кассирами в супермаркете местные не хотят. Это в депрессивном 
моногороде азербайджанский торговец фруктами – хозяин жизни. В Москве он – на самой 
низкой ступени социальной лестницы, на которой москвичей нет.  

Столица в последние 10 лет превратилась в богатейший европейский город. Москва – 
лощеная, богатая, благополучная настолько, что окончательно перестала быть похожа на 
русский город образца 2019 года.  

И тем не менее не замечать фрондерства москвичей невозможно. На улицы вышло 
несколько тысяч, и хотя выборы в городскую думу, судя по явке, большинство 
проигнорировало, часть избирателей проголосовала принципиально против «власти».  

Это совершенно удивительно. Те же самые люди, что сегодня голосуют «против власти», 
в упор не замечали странностей устройства лужковской Москвы, когда жена мэра и его замы 
наперегонки уродовали город точечной застройкой, получали лучшие куски городской 
экономики и всем все было OK. Даже устройство Мосгордумы, изобретенное лично Лужковым 
четверть века назад, ни у кого не вызывало никаких вопросов. Вопросы возникли почему-то 
именно сейчас, когда Москва из позорного Шанхая образца 90-х превратилась в почти 
идеальный город.  

Может, народ от скуки голосует? Так такого количества опенэйров, выставок, городских 
праздников, гастрофестивалей, концертов и прочих дней варенья никогда в Москве не было, 
а в остальной России никогда и не будет. Для особо упертых даже Фестиваль шашлыка 
провели. Тоже не нравится?  

Ну что ж. Мне кажется, некоторая «пауза» в отношениях власти и города не помешает. 
Танго ведь танцуют вдвоем. Если немалая часть москвичей не находит позитива в 
надоевшем празднике жизни, стоит добавить в нее немного трудностей.  

Ничего специально изобретать не нужно. Просто Москва должна начать жить в 
общероссийском формате. Эта экономическая модель означает, что абсолютно все деньги 
должны у Москвы изыматься, как они изымаются абсолютно у всех регионов, а потом Минфин 
должен выдавать столице ровно столько, чтобы ей хватило только на латание асфальта на 
Тверской и строительство одной развязки в пять лет. Как в Смоленске, как в Воронеже, 
Магадане или Ставрополе.  

Вот тогда в головах горожан наступит ясность, а недовольство сменит дружное упование 
на царскую милость.  

Москвичи пребывают в обманчивом представлении, что образ жизни, который они ведут, 
является естественным и нормальным. И для полной гармонии им не хватает только 
гражданской позиции. Протестное голосование растет отсюда. Когда базовые потребности 
удовлетворены (еда, безопасность, инстинкт размножения), человеку всегда хочется чего-
нибудь этакого.  
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Это совсем не плохо. Я только предлагаю, чтобы базовые потребности в 
Москве не удовлетворялись опережающими темпами. Давайте как в остальной России. 
Спокойно, последовательно, без, мягко говоря, излишеств.  

Инвестировать нужно в Санкт-Петербург, Иркутск и Кострому – туда ездят туристы. 
Инвестировать нужно в Череповец, Тулу и Екатеринбург – там создается реальный ВВП 
страны. Вкладывать стоит в Краснодар и Ростов-на-Дону, откуда течет 90 миллионов тонн 
зерна ежегодно. А Москва со своими протестами стала похожа на коллективного Шарикова, 
который совершенно обнаглел и угрожает выселить из профессорской квартиры доктора 
Борменталя. 

Взгляд 
 

Может, Россия очнется, если запретить спорт? Удивительно, насколько люди у нас 
интересуются схваткой далеких чемпионов и равнодушны к собственной судьбе до такой 
степени, что не ходят на выборы. 

По России прокатился Единый день голосования. В 85 регионах прошли 6015 выборов 
различного уровня. В том числе выборы 16 губернаторов. Однако граждан интересовали 
другие события, пришедшиеся на выходные. А именно: футбольные матчи сборной России, 
финал Открытого чемпионата США по теннису (US Open) с русским вундеркиндом Даниилом 
Медведевым и, особенно, битва бойца смешанных единоборств Хабиба Нурмагомедова. 

Казалось бы, события по значимости для жизни рядового гражданина несопоставимые. 
Где мы и где большой спорт?! При этом недовольство граждан растет, доходы падают, света 
в конце тоннеля не видно. Выборы — вот шанс проявить гражданскую позицию и изменить 
будущее, чтобы дети не грызли подоконник. Но картина обратная: люди интересуются 
схваткой далеких чемпионов и равнодушны к своей судьбе до такой степени, что даже в 
политизированной Москве на избирательные участки из пяти потенциальных избирателей 
явился только один. 

Как следствие, Хабиб Нурмагомедов помимо того, что придушил американца, выиграл 
еще один казавшийся обреченным спор — обошел по числу подписчиков в социальных сетях 
несравненную Ольгу Бузову. 

Явление настолько социально значимое, что интересно разобраться в причинах. Стоит 
напомнить, что современный спорт — порождение капитализма, как и научно-технический 
прогресс. Спортивных ристалищ, которые покоряли бы воображение масс, не было ни в какие 
другие эпохи. Англичанин-мудрец придумал не только паровую машину и электричество, но 
также спортивные игры. Отсылка к Древней Греции — реклама спорта, тоже выдумка 
капиталистов. Спорт в Древней Греции был забавой элиты. Сейчас это образ жизни даже для 
тех, кто болеет, лежа на диване 

Популярность спорта растет быстрее, чем у любого другого социального института. Как 
следствие, деньги там ходят немыслимые. Стоимость игроков «Манчестер Юнайтед», 
превысила миллиард долларов, хотя последние годы команда не может похвастаться такими 
крупными успехами, какие были в эру тренера Алекса Фергюссона. Для сравнения: бюджет 
Санкт-Петербурга — десять миллиардов долларов. За одну схватку топ-бойцы получают 
десятки миллионов долларов. Призовые теннисных звезд, не считая доходов от рекламы, 
превышают сто миллионов долларов. 

Можно сколько угодно говорить о социальной несправедливости и о том, что никакая 
мускулатура столько не стоит, но чемпионы приносят прибыль и живут за счет нашего 
интереса, каким бы сомнительным оно не казалось интеллектуальной и духовной элите. 

Современный спорт — значительно больше, чем состязание атлетов. Если человек 
видит в спорте только схватку мышечных организмов, ему надо посочувствовать. Отстал он 
от жизни, как ископаемый Хоттабыч, которого пионеры ради хохмы привели на стадион. 
Спорт — это крупная отрасль экономики, умение работать с потребителем. Спорт — это 
медицина высоких технологий и современная физиология. Это свои финансовые институты. 
Это судебная, а с недавних пор следственная система. Это и образовательная система, 
которая готовит тренеров и менеджеров. Словом, современный спорт — это наиболее 
эффективный индикатор потенциала государства и лакмусовая бумажка его амбиций. 
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ФИФА важнее мутных и беспомощных Трансатлантических и Тихоокеанских 
партнерств. Ведь не случайно посещение спортивных ристалищ входит в рабочий график 
высоких политиков, а прием чемпионов в президентском дворце — обязательное 
мероприятие. 

Дотошный болельщик спросит: а как же бразильские футболисты? Понятно, когда 
Германия бьет противника, но чаще всех выносит Бразилия. Не исключено, бразильские 
футболисты — мутанты, как борцы из Дагестана. Это счастье Геракла и Ахилла, что они не 
бывали на Каспии. Известно, что на пляже Копакабана уровень естественного радиационного 
излучения один из самых высоких в мире. Может быть, в Дагестане тоже полно аномалий. Так 
или иначе, по популярности Хабиб догоняет Пеле. 

Сложный вопрос — откуда в России столько чемпионов? Наша медицина скоро получит 
инвалидность, образование чахнет, экономика на паперти, суд раболепствует, уровень 
компетенций во всех отраслях лавиной катится вниз. Как спортивный сусек держится на 
плаву? 

Если вспомнить изречение, что престиж государства строится на трех китах — 
Нобелевских премиях, успехах в космосе и олимпийских победах, то мы легко пожертвовали 
двумя китами и худо-бедно подкармливаем последнего. На том, как говорится, стоим. Но этот 
спортивный кит обитает в водоеме, где не хватает планктона и воздух спертый. 

Раньше мы переживали по поводу «утечки умов», теперь смирились, к тому же ученые — 
социально опасная публика. На повестке — «утечка мышц». Будь ты хоть сто раз патриотом, 
невозможно выдержать конкуренцию, если на ржавом турнике подтягиваешься. 

Хабиб Нурмагомедов перед каждым боем на несколько месяцев уезжает за границу. 
(Теперь так поступает даже Федор Емельяненко.) Даниил Медведев живет во Франции. На 
американских теннисных кортах среди девушек было много прекрасных имен — Александра 
Епифанова, Анастасия Нефедова, Софья Кенин, Аманда Анисимова, но они выступают под 
звездно-полосатым флагом. Даже наши горемыки-футболисты признаются, что предел 
мечтаний — уехать в Европу. Наконец, звезды тенниса из Германии и Греции Александр 
Зверев и Стефанос Циципас — сыновья советских чемпионов по теннису. 

То есть нам только кажется, что мы болеем за своих чемпионов. На самом деле, это уже 
западный продукт, но мы не хотим этого знать. Показательно, что Россия не сумела 
продвинуть в мировое пространство ни одного вида спорта. Сначала на этом поприще 
лидировала Англия — бокс, футбол, теннис, гольф, пинг-понг. Потом господство, как и в 
технологиях, перешло к Америке — хоккей, баскетбол, волейбол, бейсбол. В новейшие 
времена, в эпоху микрочипов — непонятые для многих скелетон, фристайл, сноуборд со 
слоупстайлом. Странно, что до боулинга на Олимпиаде не дошли (хотя еще не вечер). Россия 
в науке напряглась — телевидение, видеомагнитофон, космос, атомная энергетика. А в 
спорте — совсем уныние, хоть шаром покати. Спорт для нас — как марксизм, русские — 
гении подражания. 

Вернемся к главному вопросу. Почему мы самозабвенно наблюдаем спорт, а не 
заботимся об обустройстве собственной жизни? В Древнем Риме был придуман алгоритм 
обращения с плебсом — хлеба и зрелищ. Алгоритм работает до сих пор. Не везде, но в 
России без промаха. Почему мы безропотно смирились с безысходностью? Почему слабость 
духа, если любуемся чемпионами? Сродни курильщикам опиума, живем себе в ущерб, махнув 
рукой на кровные интересы… 

Иногда мне кажется, что для пробуждения России было бы полезно запретить в России 
спорт. Может быть, очнемся? 

Росбалт 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.09.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65, 43 ▼ 0, 04 

EUR 72, 22 ▲ 0, 40 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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